

# L'AFFRANCHI

Hiérarchie - Fraternité - Liberté

10<sup>e</sup> Année.

ABONNEMENT : France, 2 fr. 50; Étranger, 3 fr. 50. Le Numéro, 0 fr. 15; 0 fr. 20. Nos abonnés à 10 numéros ont droit au service gratuit des brochures éditées par L'Affranchi.

Bureaux 81, Rue Dareau, 81 Paris (XIV<sup>e</sup>)

Abonnements et correspondance : Bureaux de la Rédaction : 81, rue Dareau, Paris (XIV<sup>e</sup>). Les manuscrits non insérés sont rendus

Jun 1918.

## QUE VOULEZ-VOUS?...

**C'EST A TOI ET A TOUS CEUX QUI PARTAGENT TA DURE ET SAINTE CAUSE** que je pense aujourd'hui en prononçant ces mots, mon ami, mon frère, toi qui profites d'un court répit pour m'envoyer de là-bas, — de l'enfer de la douleur humaine — ces belles strophes si pleines de renoncement, d'humilité, d'ardeur et d'amour. A toi et à tous ceux qui, comme toi, furent arrachés à un art d'ou tout souci égoïste était banni, à une œuvre où l'expression même de l'être individuel était sacrifiée aux harmonies plus larges, plus fécondes d'un chant débordant de vie et de mâle charité. Oui, à vous tous, dont fut interrompue l'œuvre de jeunesse, ce poème merveilleux où semblaient gronder les échos d'un chœur formé par tous les travailleurs de ce monde, — ce cantique dont l'exubérance de sentiments et de rythmes dominait le bruit de l'universel labeur et attirait, dans le cœur des hommes, courbé sur leur tâche, la sainte joie de la création, à vous tous, je demande aujourd'hui : que voulez-vous? et pour quoi, pour quoi faites-vous donc ce que vous faites?

Car, mes frères et amis absents, je vous revois en esprit, moi qui suis resté avec mes poètes et mes penseurs, et l'horreur me saisit de vous voir ainsi marcher dans la boue et le sang de l'action vers un but qui vous était étranger. Quel drame se doit jouer dans vos cœurs! Votre jeunesse et votre foi avaient accompli ce miracle d'amour de nous présenter l'action comme par là, avec une vie que Baudelaire et Poe et tant d'autres avaient hérité jusqu'à leur dernier souffle. Et, lorsque vint l'instant d'interrompre la glorification de l'acte pour l'acte lui-même, l'atroce réalité arracha au rêve son masque, et, là où l'on s'attendait à voir apparaître le beau visage calme de la Sagesse, se montra la face épouvantable de la Destruction. Tout cet effort, tout ce labeur immense et que vous rêviez fécond, pacifiant, générateur d'une ère de paix, de fraternité et de confiance, n'avait su produire que cela : une cupidité et une haine dont les époques de barbarie n'avaient jamais donné l'exemple, et un cruel, un parfait instrument de mort. Songez à la beauté souillée, à la sainteté profanée des usines et des champs qui surent vous inspirer de si nobles cantiques, et répondez-moi; pour quoi, pour quoi?

Je sais, je sais. Mais est-ce vraiment pour cela, mais est-ce vraiment pour eux? Quoi! seulement pour cela, seulement pour eux? Pour une idée qui ne peut plus vous émouvoir. Vous autres qui n'êtes plus les

habitants d'un coin de ce monde, vous autres qui êtes revenus à la sainteté primitive des fils de la Terre et qui appelez patrie tout lieu où fleurit la beauté, où rayonne l'Amour, où bruit et caresse le souffle du Père? Quoi? Pour une multitude guidée par un mot d'ordre qui est le même pour toutes les multitudes et pour des hommes qui, comme tous les autres hommes, vous crucifieraient si vous leur ouvriez le fond de votre cœur? Non, non; votre réponse ne me satisfait pas. Mon âme se déchire, ma pensée saigne quand je vous revois, en esprit, jusqu'aux genoux dans la boue et le sang de l'action. Non, ce n'est pas pour cela, ce n'est pas pour eux. Mais, alors, pour quoi, pour quoi?

Comme moi, vous pensez sans doute à notre frère héroïque, à celui qui tomba après avoir longtemps tenu tête à dix adversaires qu'il ne pouvait pas bair — non, pas même à ce moment-là, — et quand le Créateur commun lui en eût donné lui-même l'ordre! car, comme vous, il avait conquis cette paix et cette connaissance intérieures qui sont au-dessus de toute haine. — Et quand vous pensez à lui, n'interrogez-vous pas son esprit comme j'interroge le vôtre : pour quoi, pour quoi?

Ni pour le présent, ni pour le passé. Ils n'en valent certainement pas la peine. Et ne dites pas que c'est pour l'idée! L'idée est insaisissable; pour lui donner un corps, vous la situez dans un futur qui recule à mesure que vous avancez. Et quand même cette idée se laisserait saisir par les mains de ces hommes éternellement enfants, il vous en faudrait trouver une autre, plus insaisissable, plus fuyante encore, afin qu'ils aient un idéal éternel à poursuivre — eux, mais non pas vous, mais non pas votre phalange tragique de deux ou trois cents. Car, pour vous autres, tout est accompli depuis toujours, tout est réalisé dans l'instant éternel, et vous n'attendez plus rien. Et quand on vous demande : que voulez-vous, vous ne savez répondre que par un cri ou un sanglot des cordes éternelles. Je me contenterais, certes, de cette réponse qui ne laisse aucun sentiment insatisfait. Aujourd'hui, cependant, c'est ma raison qui vous interroge quand je prononce ces deux mots : pour quoi, pour quoi?

Et les autres, c'est-à-dire toute cette multitude qui ne s'est pas nourrie, comme vous, de l'idée éternelle, qui n'a pas parcouru, comme vous, ce long et aride chemin du vi<sup>e</sup> siècle grec à la pensée de Nietzsche, — ces autres, savent-ils ce qu'ils veulent, savent-ils pour quoi ou pour qui ils

agissent? En est-il un, parmi ces milliers de l'un et de l'autre camp, qui soit capable de répondre par des mots dictés par la raison et non pas épris d'une bouche ou d'un livre, à cette éternelle question : pour quoi, pour quoi?

Je les connais, ces réponses; je les connais toutes, depuis celle qui invoque la nécessité de vivre et de se nourrir, jusqu'à celle qui se hausse aux concepts spirituels du devoir et de l'honneur. Aucune d'elle ne me satisfait, car la plus belle et la plus pure parle encore d'une Loi et n'arrive pas à exprimer cet amour qui est la source la plus profonde et aussi la fin dernière de toute action et surtout d'une action comme celle qui se déroule devant nos yeux. Et c'est peut-être ce désespoir d'entendre jamais la réponse vraie, — la seule réponse vraie à ma question, qui me donne le courage de formuler la pensée si simple, si puérile, par laquelle je réponds à ce qui m'interroge du plus profond de moi-même : pour quoi, pour quoi?

Pour aucune des choses passagères qui étaient là avant nous et qui nous survivront, pour aucun idéal; pour aucun être, pas même pour le plus aimé; pour aucun ordre réalisable et d'avance condamné; pour aucune forme modifiable de la foi. Pas pour notre esprit, pas pour notre terre. Pour quoi, pour quoi?

Ah! seulement pour cette certitude absolue et pourtant obscure, ensevelie, tout au fond de nos intelligences tâtonnantes sous un amas inextricable de demi-pensées, de demi-connaissances, de demi-vérités, — oui, simplement, uniquement, pour cette conviction que quelque chose est en soi, qui seul mérite notre confiance absolue, incompréhensible, nous ordonne de l'aimer à travers les deux formes terrestres du mouvement, celle qui engendre la vie et celle qui donne la mort; et dont la fin commune est l'incompréhensible sacrifice, l'expression terrestre la plus haute et la plus logique de la loi suprême, de la vérité unique.

UN HOMME.

**L'AFFRANCHI** tient essentiellement à affirmer son entière indépendance.

Il ne se rattache à aucune des nombreuses revues, ou des nombreuses feuilles existantes ou nouvellement créées.

Le journal **L'AFFRANCHI** existe depuis huit ans. Son titre seul a été changé. Ses idées sont toujours empreintes du même idéalisme et du même désir de répandre l'idée de la lutte pour l'évolution.

## ULTIMA RATIO REGIS

**C'ÉTAIT PENDANT UNE BATAILLE DE LA GRANDE GUERRE DES NATIONS.** Dans la plaine crayeuse de Champagne, cadre désolé du plus tragique des tableaux qu'ait pu décrire le Dante aux Enfers, je me trouvais face à face avec un canon prussien.

De ses roues cratées émergeait sa longue gueule d'acier, sur laquelle étaient gravées les armes du Seigneur de la Guerre, avec ces mots :

*Ultima Ratio Regis.*

Le monstre, blessé à mort, portait encore la livrée de son maître et sa devise : « Je suis le suprême argument du Roi. »

Et je restai rêveur devant cette courte phrase, coupante, brutale, orgueilleuse comme un ordre et un défi.

Lorsque le Roi n'a pu arriver à ses fins par les manœuvres cauteleuses et la voix mielleuse de ses diplomates, il jette bas le masque et par la voix tonnante de ses canons d'acier, il signifie sans plus tarder qu'on obéisse.

Roi héréditaire, de par le droit du plus fort, non du plus digne, il est né de la force, il vit de la force et n'existe que par la force.

La force est sa suprême raison d'être et, dans les cas extrêmes, quel suprême argument peut-il trouver, sinon la guerre?

Il est fort et inexorable, le Seigneur de la Guerre, planant au-dessus d'un peuple qu'il maîtrise savamment avec une hiérarchie militaire, raide comme une armure...

Mais, s'il s'attribue tous les droits, il en est un qui lui échappe; le droit d'être vaincu à la guerre. Il ne lui est même permis de ne pas vaincre au faible Seigneur de la Guerre.

Lorsque la Force se détruit elle-même, elle fait piteuse mine de faiblesse, et pour cacher sa honte, elle devient Ruse.

C'est alors qu'on voit reparaître le sourire inquiétant du diplomate, mais cela ne réussit pas toujours — quelquefois pour un temps, mais seulement pour un temps.

Il fut, un jour, un Prince de la Paix qui jeta au monde ces paroles : « Celui qui se sert de l'épée, périt par l'épée. » Celui-là connaissait la force — et la ruse. Il en connaissait la source, puisqu'il savait ce que c'était que *La Puissance*.

Paul d'ÉLIE.

**Lisez L'AFFRANCHI et faites le lire à tout le monde!**

Il s'adresse à tous et tous doivent l'aider à vivre, puisqu'il veut le Bien pour tous ceux qui sont de bonne volonté!

## HIÉRARCHIE

## FRATERNITÉ

## LIBERTÉ

**LA CHEVALERIE ET LA MAÇONNERIE** avaient pour origine et pour but des principes très semblables, voire même identiques : la sélection des purs parmi la foule des impurs dans un but idéal d'abord, pratique ensuite de Bien général ou de réalisation de ce Bien dans une œuvre particulière.

La base était, pour l'une et pour l'autre de ces institutions de sélection, toute mystique, c'est-à-dire de contemplation ou d'abstraite adoration.

La Chevalerie du moyen âge avec ses ordres multiples cultivait avec la bravoure et le sens du respect, la beauté et la pureté, en se mettant au service de toute bonne cause. Les grands Ordres de Chevalerie (je cite seulement le plus connu d'entre eux, pour les crimes que l'humanité a commis envers lui : l'Ordre des Templiers) avaient en outre de leur organisation extérieure, comprenant des règles sévères de vie et d'épreuves, aussi une organisation purement occulte, dont le but était de choisir parmi les purs de l'Ordre, les invulnérables quant aux prises et aux attaques des vices et défauts de l'homme, afin qu'entre eux soient transmis les secrets de leurs hautes connaissances, nécessaires pour maintenir le souffle de vie spirituelle, âme de l'Ordre dans toutes ses actions.

Ces secrets étaient si bien gardés, que de nos jours encore les plus fins se brisent à vouloir résoudre les hiéroglyphes du fameux coffret des Templiers. Et l'on a pu brûler sur une place de Paris les derniers Chevaliers avec leur Grand Maître Jacques de Molay, sans obtenir d'eux aucune révélation de leurs secrets, secrets que, pour les besoins de la cause, on a voulu dire avoir consisté en de stupides orgies.

Cette Chevalerie est éteinte, éteinte par l'évolution qui, d'hommes guerriers a lentement fait des hommes *dits savants*; l'adoration et l'action dans l'adoration a également fait place à la *connaissance*.

De cette évolution est sortie, fondée sur les mêmes principes mystiques, la Maçonnerie, dont le but était l'*instruction* et l'organisation par elle d'une société idéale, à l'image de l'Architecture de l'Univers. Essentiellement hiérarchique, elle plaçait le maître avec ses responsabilités et pouvoirs au-dessus du compagnon et celui-ci, au-dessus de l'apprenti. Elle a été

## LA GUERRE ET LA VÉRITÉ

(Épisode du front russe de Riga).

Par Arthur TOUPINE, chasseur letton (De Labunowo, trad.)

AVANT-PROPOS

Nous nous faisons une joie d'offrir à nos lecteurs un récit de guerre inédit qui jettera une clarté inattendue sur les événements tragiques de Russie.

Son auteur, Arthur Toupine, est un jeune écrivain letton, correspondant du grand quotidien russe *Novosti Wremia*, organe principal des éléments hostiles à l'Allemagne.

Arthur Toupine, engagé volontaire, est décoré de la croix et de la médaille de Saint-Georges.

Bien avant la catastrophe mondiale provoquée par la démente des cercles militaristes prussiens, une profonde connaissance intuitive du cœur humain, unie à une clarté remarquable d'expression, avait déjà attiré sur les œuvres d'Arthur Toupine l'attention d'une large élite de lettrés. Mais c'est l'apparition de son premier récit de guerre qui devait assurer au jeune psychologue la sympathie et l'admiration de la foule.

Un souci minutieux de vérité prête aux narrations de notre auteur un accent d'un charme indéfinissable. Le ton général de son récit est presque celui d'une lettre qu'un jeune paysan, arraché à son village, adres-

serait, du champ de bataille, à des êtres chéris : il y a là de la naïveté, de la tendresse, du patriotisme instinctif et aussi de ce sentiment de profonde tristesse et d'abandon qui étreint les cœurs de fils et d'amants durant les insomnies atroces de la tranchée. Et puis, tout-à-coup, on éprouve un étrange sentiment de surprise et même d'anxiété, en reconnaissant dans ce gribouillage plein de charme puéril, la composition savante d'un esprit profond qui, de la poésie d'Homère à la pensée de Nietzsche, a parcouru toute la lente évolution du mysticisme héroïque, toute la tradition sacrée de l'obscur sacrifice rédempteur.

Fidèle à notre méthode, nous avons cherché, avant tout, à conserver intacts, dans notre traduction, — parfois au détriment de l'harmonie et même de la grammaire — le ton singulièrement ingénu du texte original, ainsi que ce dévot plein de monotonie et de placidité qui évoque avec tant de puissance, dans les récits de Toupine, l'uniformité et la somnolence de l'immense plaine natale.

La connaissance parfaite des deux langues et des deux pays, le don de l'émotion et la pleine possession des moyens techniques de l'art ne sont que d'un faible secours dans la tâche ardue du traducteur. Ce qu'il faut surtout à l'écrivain qui s'attaque au difficile problème de dévêtir une muse exotique de ses atours nationaux sans la rendre absolument méconnaissable, c'est, selon le mot de Danton, « de l'audace, de l'audace et encore de l'audace. »

Le Traducteur.

## La Guerre et la Vérité

Après l'échec des deux offensives de mars et de juillet 1916, l'état-major de la 12<sup>e</sup> armée

se prépara à de nouvelles opérations. A la tête de cette armée se trouvait le général Radko-Dmitrieff, le héros bulgare de Losengrad et d'Andrinople, demeuré fidèle à la Russie et à ses alliés. Doué d'une grande force de caractère et d'un sang-froid exceptionnel, intrépide jusqu'à la témérité, enclin, grâce à son mépris de la mort, à la bravoure, dans les moments les plus critiques, aux endroits les plus exposés, il jouissait d'une réelle popularité parmi les soldats et les officiers. Son nom était indissolublement uni, depuis deux ans, à l'histoire de l'armée du front de Riga. Incontestablement Radko-Dmitrieff passait en valeur la plupart des généraux de son entourage et des chefs soumis à ses ordres. Tous les plans d'opérations défensives et offensives de la 12<sup>e</sup> armée étaient élaborés par lui. Le début des entreprises dont l'initiative lui revenait était pour l'ordinaire couronné de succès; les échecs qui en marquaient le développement ultérieur étaient toujours dus au défaut d'initiative et de résolution des généraux commandants de corps d'armée ou de divisions. Extrêmement laborieux, notre commandant en chef tenait compte des conditions de vie locales et se souciait de contribuer à la distinction des autres généraux. Les régiments de chasseurs lettons n'avaient qu'à se louer de son attitude à leur égard; il les considérait comme la fine fleur de son armée et les défendait en toute occasion, n'oubliant jamais le rôle glorieux que ces troupes avaient joué dans toutes les opérations de la 12<sup>e</sup> armée. En ce qui concerne la responsabilité des échecs essuyés sur le front de Riga, c'est aux historiens futurs de cette guerre de nous dire quelle part en retombe sur Radko-Dmitrieff. Son nom, en tous cas, ne figure pas dans la dernière page, si tragique, de l'histoire de ce front. Devant la ruine de l'idéal qu'il servait et le relâchement complet de la discipline indis-

pensable à la vie de toute armée, le général Radko-Dmitrieff, dès les printemps 1917, abandonna à jamais l'armée russe.

Vers la fin de l'année 1916, une nouvelle opération fut résolue en vue de dévêtré la Courlande et de porter aux Allemands un coup décisif dans cette région. On attribuait en partie l'échec des offensives précédentes à la connaissance parfaite que l'État-Major germanique avait de tous nos mouvements et qui lui permettait de faire affluer à temps vers les points menacés, les réserves nécessaires. Toutefois, une grande part des responsabilités retombait sur cette « Riga la Germanique » qui, avant la Révolution, était un véritable nid d'espions, où le télégraphe sans fil travaillait infatigablement pour le compte de l'ennemi. L'opération de décembre devait être exécutée dans le plus profond secret. On poussa la prudence jusqu'à renoncer à une préparation d'artillerie, et il fut résolu de rompre les lignes de défense allemande au moyen d'une attaque de front. On prévoyait naturellement des pertes importantes; mais la 12<sup>e</sup> armée y était habituée et n'y attachait qu'une médiocre importance. D'après le plan du commandant en chef, les régiments lettons devaient rompre le front allemand sur une grande étendue, donner à la brèche une profondeur suffisante et, après avoir accompli leur tâche, laisser aux armées russes le soin de développer les opérations.

Les troupes lettones comprirent, dès l'automne 1916, qu'une attaque nouvelle se préparait. Le commandant en chef assista plus régulièrement aux exercices de nuit de nos brigades. Huit de nos régiments furent fondus en deux brigades de chasseurs. Chacune de ces brigades était composée de quatre régiments, ce qui en faisait l'équivalent d'une division de chasseurs russes. L'autorisation du Grand État-Major de fonder huit régiments lettons en deux unités constituant

un corps de chasseurs de Lettonie fut saluée avec joie par notre pays. Disséminés dans les divisions russes, nos régiments nationaux obtenaient au début des offensives, des succès inespérés, mais bientôt décimés, manquaient de force pour donner aux opérations le développement nécessaire. Ainsi dans l'offensive de juillet, les bataillons lettons, séparés les uns des autres, donnèrent maintes preuves d'intrépidité et d'héroïsme; cependant, le résultat final fut loin de compenser les pertes énormes qu'ils avaient subies.

Cela, Radko-Dmitrieff l'avait vu et compris à merveille. Voilà pourquoi l'idée lui vint de fonder tous les régiments lettons en un seul groupe destiné à rompre le front allemand. Ce front une fois percé, les troupes russes, affluant en grandes masses et approfondissant la brèche, devaient atteindre l'arrière allemand et donner le coup de grâce à l'ennemi. Ce plan fut approuvé par l'État-Major du front ainsi que par le Grand quartier général. En automne 1916 commença la concentration des régiments. La constitution de l'état-major des divisions lettones la suivit de près. Le commandement de la première brigade fut donné au général letton Missine, ancien commandant de la brigade des chasseurs sibériens; pour le commandement de la deuxième, Radko-Dmitrieff désigna un colonel d'état-major, Aouzine, qui s'était déjà distingué dans l'offensive de juillet. Aouzine y avait commandé un régiment letton et jouissait d'une véritable popularité parmi les officiers et les soldats de notre pays. La première brigade de chasseurs de Lettonie occupait, avant l'offensive de décembre, le rayon de la Chaussée de Mitau, la seconde, le rayon maritime de Kemmern.

Les régiments de chasseurs lettons se préparaient au combat. Manœuvres succédaient aux manœuvres, conseils aux conseils,

10. el. 45 6 11.



Devant cette impossibilité d'évaluation, Marx s'est dérobé, et la valeur qualitative étant incommensurable, il l'a supposée comme inexistante; en fait, il l'a niée, détruisant ainsi dans son principe même toute sa théorie de la valeur.

En ce faisant, il s'est enlevé toute possibilité de reconstruction d'une société nouvelle, après avoir détruit l'ancienne; il s'est fermé la porte vers l'avenir.

Les classes ou castes se reconstruisent sans cesse, parce que la nature est régie par une loi d'harmonie.

L'homme, pas plus que la plante, n'échappe à cette loi: il y a unité d'espèce, mais différenciation de qualités.

Ainsi se manifeste l'harmonie qui est la hiérarchisation de ces qualités. Marx n'a pas compris cela.

Et, cependant, cet homme était trop grand pour n'avoir pas intuitivement senti, lui, l'apôtre de la lutte des classes, que fondre en une seule les deux classes ennemies, c'était détruire mais non créer, fonder une unité de mort, non une synthèse de vie.

Aussi, avec une conscience louable de sa limitation, se contentait-il de hâter la destruction de notre société, en vitalisant les germes de mort qu'elle portait dans son sein.

Il se fit le héros de la Révolution, mais là s'arrêta le champ de sa vision. Là aussi s'arrêta son œuvre. Les ailes lui manquèrent pour s'élever et découvrir de loin la glorieuse synthèse de l'avenir.

Je cite de la parole à un syndicaliste, Hubert Lagardelle, qui, dans son discours au Congrès socialiste de Nancy (11-15 août 1907), critiqua ainsi la conception de Karl Marx et de ses disciples:

« Il y a deux façons de concevoir cette mainmise sur l'État. La première qui est celle des socialistes réformistes (disciples de Marx), est la méthode fragmentaire et progressive. Elle consiste à dire: Le jour où nous serons la moitié plus un au Parlement, où la majorité du Pays sera représentée par une majorité de députés socialistes; ou encore le jour où, après avoir participé aux divers gouvernements, nous pourrions être à nous seuls tout le gouvernement, ce jour-là nous opérerons par voie législative, la transformation sociale.

« Puis il y a la théorie guesdiste, la méthode globale et révolutionnaire qui dit: Conquerons d'emblée, par coup de force, l'État, et, une fois maîtres du pouvoir, nous imposerons la dictature impersonnelle du prolétariat, nous socialiserons les moyens de production et d'échange, nous décréterons la révolution sociale.

« Je dis que ces deux conceptions sont également utopiques, parce qu'elles donnent à la force coercitive de l'État une valeur créatrice qu'elle n'a pas. Que vous opérerez selon le mode réformiste ou selon le mode révolutionnaire, que vous soyez la moitié plus un à la Chambre ou que vous ayez pris le gouvernement d'assaut, vous ne ferez pas surgir du jour au lendemain une société toute faite. De quelque autorité que vous disposiez, vous ne donnerez pas aux ouvriers qui votent pour les candidats socialistes, aux électeurs qui, pour des motifs parfois futiles et insaisissables, se pressent derrière vous, la capacité de diriger la production et l'échange. Vous serez les maîtres de l'heure, vous défendrez toute la puissance qui, hier, appartenait à la bourgeoisie, vous entasserez décret sur décret, et loi sur loi, mais vous ne ferez pas de miracle et vous ne rendrez pas du coup les ouvriers aptes à remplacer les capitalistes. En quoi, dites-moi, la possession du pouvoir par quelques hommes politiques

socialistes aura-t-elle transformé la psychologie des masses, modifié les sentiments, accru les aptitudes, créé de nouvelles règles de vie, et fait qu'à la place d'une société de maîtres et d'esclaves pourra exister une société d'hommes libres?

« Non, ce n'est pas d'un simple changement de personnel gouvernemental que dépend la transformation du monde. Ce serait vraiment trop facile, et la marche de l'histoire a d'autres exigences. Un État social ne naît pas sans une longue préparation et c'est ici que le Syndicalisme, avec un sens plus réaliste des choses, vous oppose ce que j'ai appelé le socialisme des institutions. Il rappelle aux ouvriers qu'il n'y aura pas de changement possible tant qu'ils n'auront pas créé de leurs propres mains tout un ensemble d'institutions destinées à remplacer les institutions bourgeoises.

Ce sont des paroles de profonde sagesse, empreintes d'un sens de la vie qui manqua malheureusement à Marx et à ses disciples.

Qui ne relèvera dans les lignes qui précèdent la critique prophétique de la Révolution russe, actuellement agonisante dans une impuissance sans nom?

Dans le sein du Socialisme, le Syndicalisme s'oppose à l'Étatisme, marquant ainsi la première étape vers l'affranchissement de l'Homme.

C'est ce que nous examinerons plus en détail dans un prochain article.

Paul D'ÉLIE.

La seule HIÉRARCHIE est celle fondée sur les qualités naturelles de l'homme. La Hiérarchie fondée sur la force, QUELLE QUE SOIT CETTE FORCE, est mauvaise, est néfaste, est destructrice.

PROMENADES DE 1918

Qu'il est beau, qu'il est fier, qu'il est grand dans sa gravité harmonieuse et son auguste simplicité, mon cher Paris héroïque et patient de la quatrième année de guerre! Conscience du danger, mais calme sous la menace, la capitale du monde n'a pas oublié un instant, au milieu du plus atroce cataclysme qui ait jamais frappé l'humanité, ce qu'elle devait à la grandeur de son nom, au prestige de son histoire. Avec quelle aisance elle s'accommode, aujourd'hui, du rôle plus écrasant, de la dignité plus tragique encore de capitale d'un monde en guerre! Mais ce qui nous émeut surtout, nous autres mystiques qui travaillons dans notre patriotisme de simples un inépuisable aliment pour notre amour de la Terre et de l'Homme, c'est qu'à cette ville merveilleuse, à cette Rome intellectuelle où Dante, au XIII<sup>e</sup> siècle, vint étudier la philosophie, et qui, depuis quelque mille ans se pique à bon droit d'être le cerveau du monde, l'attente ensemble passionnée et patiente de la victoire a rendu son vrai caractère de ville française, de première ville des Gaules. Qui, en dépit de la confusion des langues et de la diversité du costume, jamais, de mémoire d'homme, le Paris étrange des Alliés n'a été aussi purement, aussi fraternellement français. Et ne nous faites pas l'affront de rechercher ici la plus innocente tendance à l'exagération, le plus faible penchant au paradoxe. Consacrez plutôt quelques heures au plus attendrissant des pèlerinages; assignez, comme but à votre promenade, la place des Vosges et suivez, de la Concorde à l'Île Saint-Louis, les bords émouvants de la Seine, de ce fleuve qui, bien plus que le Rhin, semble prendre source dans le cœur même du vieux monde. Vous vous apercevrez bientôt que le plus grand et le plus profond des drames humains après celui de

l'Évangile ne se joue pas seulement dans la tête et le cœur des Français, mais aussi dans l'atmosphère spirituelle de leur capitale. et vous frissonnez de sentir qu'il y a quelque chose de changé jusque dans l'aspect des antiques pierres de la Ville des Villes. A coup sûr, le Paris de l'avant-guerre, avec ses bruits et ses lumières, avec ses foules affairées, avides d'épuiser toutes les idées et toutes les sensations, était bien la première ville de la planète. Mais Paris a deux traditions, celle de la grâce et celle de la grandeur. Or, le Paris frivole de 1913, le Paris des bals persans, le Paris des familles d'esthètes et des vendredis de Magic-City, où les plus grandes dames de France se laissaient initier aux mystères troublants du tango par les maîtres d'hôtel des restaurants de nuit, ce Paris-là restait sans doute fidèle à lui-même, au souvenir bien français de la Régence et de Louis XV, mais s'éloignait un peu trop de la belle ligne droite si émouvante, tracée par le côté sévère et vraiment humain de son histoire. A qui l'aimait d'amour véritable, c'est-à-dire en esprit, à qui le considérait dans la majesté de son ensemble, dans la perfection de ses qualités morales si multiples, dans la logique enfin de son évolution politique et sociale, ce Paris-là semblait souffrir profondément d'un défaut d'harmonie intérieure, d'une sorte de disproportion entre la noblesse du passé et la médiocrité du présent. Certes, ce Paris des élégances dangereuses, où de pauvres nudités citadines venaient s'offrir aux regards clignotants des aventuriers des deux mondes dans la lumière brutale et le brouhaha cosmopolite des music-halls, ce

Paris de décadence, ce Paris de fin de régime et de fin d'époque était encore la capitale artistique du monde; cependant, ce qu'il possédait de plus pur et de plus sain dans sa littérature et son art était ignoré et de lui-même et du reste de la terre, au profit de tous les clinquants et de toutes les camelotes d'une production intellectuelle empoisonnée par la hâte, l'irresponsabilité morale et esthétique, l'avidité d'un succès facile et d'un gain immédiat. Et puis, — rien ne nous empêche plus de l'avouer aujourd'hui, car ces choses sont heureusement si loin, si loin de nous! — l'influence politique et sociale du Paris d'avant-guerre diminuait de jour en jour. Le réveil de la conscience nationale, les douleurs et les enthousiasmes de la guerre, la certitude et l'orgueil d'avoir été parfaitement digne des deux miracles de la Marne et d'Amiens, tous ces mouvements violents de l'âme de la cité sont fidèlement reflétés aujourd'hui par sa physionomie. Paris est redevenu enfin le cœur d'une puissante époque; reniant le souvenir de sa petite tradition, il est rentré d'un coup dans la grande. Ses monuments ont retrouvé leur véritable aspect, comme les visages de ses fils leur vraie expression. La grandeur, la force et la gloire du moment ont réveillé toutes les grandeurs, toutes les forces, toutes les gloires passées et les témoins si divers de ces splendeurs de jadis semblent revivre aujourd'hui chacun dans l'atmosphère qui lui est favorable. Avec la merveilleuse cathédrale, c'est tout le moyen âge et toute la vieille tradition chrétienne qui veillent sur la France, fille aînée de l'Église; avec le Louvre, c'est toute la man-

suetude de nos grands rois qui tremble pour l'intégrité du sol national; avec la Colonne, c'est toute la gloire de la France moderne qui plane avec amour sur la cité menacée. Et si la fantaisie vous conduit dans les vieux faubourgs où chaque journée de la Révolution de 89, mère de l'humanité moderne, a laissé le nom de son héros ou de son exploit, vous vous sentirez ému jusqu'aux larmes par l'aspect et l'atmosphère morale de la cité où naquit, après tant de hautes traditions, la tradition adoptée par la terre toute entière, la tradition la plus noble, la plus glorieuse de cette France éternelle aux aspects si divers: la tradition des grandes luttés héroïques, pures de tout souci égoïste, inspirées par l'amour universel et l'esprit du sacrifice conscient pour le progrès humain, pour la sainte évolution sociale. Là, au souvenir du passé, à l'exaltation héroïque du présent se mêle le frisson du sublime et fécond demain; là, la victoire est attendue avec plus d'impatience, avec plus d'amour que partout ailleurs. Car, aux esprits qu'abritent ces pauvres et glorieuses murailles, le triomphe de la France apportera autre chose que la simple sécurité dans le travail, ou la prospérité matérielle ou encore l'insouciance heureuse des époques de paix. Ce que l'on y espère du relèvement du vieux nom français, c'est la possibilité de venir enfin à la face du monde certaines vérités trop longtemps étouffées par les soucis et les devoirs plus immédiats. Les faubourgs dans la mémoire moins courte que les citadelles, d'un goût si douteux, de la moderne Ploutocratie. Là, dans les belles vieilles maisons aux couleurs mêlées de soleil et de pluie, derrière les fenêtres où l'arc-en-ciel du temps incruste sa vapeur, les fils robustes de la libre et généreuse France, les travailleurs ennemis de la machine et des métiers qui n'ont rien su garder de l'esprit et de l'esthétique des corporations, préparent un avenir d'ordre, de beauté et de fraternité, non seulement à leur patrie et aux pays alliés, mais même à cette Allemagne, dont les fils oublieux de l'enseignement de leurs propres apôtres, les Goethe, les Schiller, les Kant, ont trahi la cause de l'humanité en cherchant à établir par la force brutale ce que l'on ne crée que par l'Esprit. — l'unité politique et sociale du monde, reflet terrestre de cette unité absolue dont une humanité condamnée pour l'absurdité de son orgueil reconquiert aujourd'hui la connaissance par le sacrifice et la douleur.

G. D'ÉLIE.

POÈME

A. O. W. MILOSZ.

Avec le père, ami de la lande déserte, J'ai marché tout ce jour ton livre entre mes mains. Le vent se lamentait au creux des roches vertes Et l'ombre du nuage était sur mon chemin.

Au loin le flot berçait de son grave murmure La pure mélodie encluse dans tes vers. Et comme un grand vaisseau sans voile et sans maturité, Le soleil déclinant s'enfonçait dans la mer.

Oh! l'extase infinie et l'âme palpitante Quand l'Esprit inconnu souffle du fond des cieux, Et que tonneté d'éclairs, rayé de flamme ardente, Descend en tournoyant la Verbe d'or de Dieu!

Illumination! Ta voix encor s'élève; J'ai refermé ton livre et je retrouve en moi Les exaltations secrètes de ton rêve Et le mystère, étoilé d'astres, de ta foi.

Maintenant la lumière ondoiyante recule. Le ciel s'éteint, mer d'émeraude et de rubis, Et comme une ombre errante au fond du crépuscule, Le père, ami du soir, rassemble ses brebis.

Le silence d'un monde inconnu se révèle. La ligne des coteaux s'effondre dans le noir, La dernière heure disparaît à tire-d'ailes, Oiseau mystérieux qu'on ne doit plus revoir.

Voici la nuit, voici le monde et sa souffrance, Voici mon cœur brisé et sa grande douleur, Voici ma croix, mon mal et ma désespérance. Et je crie vers le ciel comme un homme qui meurt.

Pourtant ton verbe, ami, demeure sur mes lèvres; Viatique d'amour et d'art, il est pour moi Le baume lumineux qui vient calmer les fièvres, Il est l'espoir, il est la flamme, il est la Voix.

Et tandis que la vague expire sur le sable, Je me sens grâce à lui moins triste pour marcher A jamais solitaire et pensif, et semblable Au père, frère de la lune et des rochers.

Nicolas BEAUDUN.

L'Affranchi ne fait pas de polémique, ne fait pas de politique. L'Affranchi n'est d'aucun parti politique: L'Affranchi est libre devant la fraternité humaine, Et veut établir la Hiérarchie d'après les valeurs immuables de l'homme. L'Affranchi est français et ne s'occupe que de la France, considérée comme organisme indépendant, vivant et libre du grand corps que forme l'humanité.

Français! La cessation de cette guerre sera le commencement de la PLUS GRANDE LUTTE SOCIALE! Envoyez la paix avec Courage! Courage pour le commencement de la paix!

LA PRESSE

**Le Centenaire de Karl Marx.** — On a reproché à Marx — pour le reprocher ensuite à tous les socialistes — d'avoir voulu fixer en lettres immuables le devenir social, d'avoir assigné les limites définitives à telle ou telle activité particulière d'un monde en perpétuelle évolution. Il n'en est rien. Marx a pris soin de détruire lui-même semblables affirmations. Il n'a jamais voulu prédire, encore moins limiter l'inconnu, mais il a tiré de certains faits économiques, dément constatés, les conséquences naturelles dont nous sommes aujourd'hui victimes. C'est ainsi que la lutte des classes est apparue à Marx, non comme une chose désirable en soi, mais comme un fait dont toutes les lois morales, dont toutes les théories les mieux intentionnées ne sauraient empêcher le développement inéluctable. D'où l'appel jeté par lui et Engels au monde des travailleurs: « Proletaires de tous les pays, unissez-vous! »

(La Voix des Jeunes)

**Le cigare symbolique.** — Laisser-aller, complaisances, intimités exploitées, boulangisme terrible, quelle vision d'en haut et quels résultats! C'est parce qu'il sentait maintenant tout naturel d'arriver avec son cigare chez un ministre et de lui crier: « Bonjour mon vieux », que précédaient en soi, ce que l'on voit. C'est par ce sans-gêne et cette familiarité que se perd chez les uns le sentiment d'une juste défiance, chez les autres celui d'une indispensable dignité.

De telles mœurs, en supprimant hiérarchie, rang, respect et par contre-coup quelque chose aussi des nécessaires élégances de la conscience et de l'esprit, n'ont rencontré que trop de succès. Il importe de les rectifier. Ce sont bien celles qui conviennent à un régime, dit-on, des derniers irrécupérables! Mais, en vérité, je ne crois pas que ces façons-là soient absolument indispensables à l'état de république. (L'Œuvre, 10 novembre 1917.)

Alexandre HERR.

**L'esprit ouvrier.** — Après les succès total ou partiel de sa demande de salaire, l'ouvrier du temps présent

n'est pas satisfait s'il obtient tout ce qu'il demandait, ni moins mécontent si on le lui accorde en partie. Être justement payé ne donne pas la clarté totale à la conscience corporative. Un ordre universel et non plus un ordre seulement professionnel est dans l'esprit ouvrier.

La mal-commodité ou le préjudice personnels n'expliquent point tout le désir ouvrier. En lui est l'instinct le plus vague mais le plus énergique de la fraternité humaine. Une irréductible inquiétude persiste dans ces masses d'hommes habitués à souhaïter la justice dans le métier et qui la sentent aujourd'hui s'opposer au salut de la nation; qui éprouvent que lorsque la justice dans le prix du travail est momentanément atteinte il reste au-dessus d'elle l'angoisse de la justice blessée dans l'humanité.

L'expression nette de l'actuel sentiment ouvrier dépasse les formes de l'économie politique et de la politique. La grandit un idéalisme, une mystique dont le danger est justement d'être inexplicable à ceux qui l'éprouvent.

L'esprit ouvrier contient le sentiment de l'universel. On peut tenir pour le plus grand honneur des ouvriers français qu'ils aient sacrifié au salut national la justice dans le métier, et que lorsque cette justice leur pouvait être matériellement donnée, leur inquiétude n'en diminuât point, non seulement chez les hommes pouvant être appelés aux armées, mais dans les masses des personnels féminins constitués depuis la guerre.

(L'Humanité)

Pierre HARR.

**L'enseignement technique.** — La Technique moderne publie, dans un premier numéro, un article de M. Painlevé, président de l'Académie des Sciences, ancien président du Conseil, dont voici quelques lignes:

« Au premier rang des questions qui nous doivent préoccuper, figure l'extension de l'enseignement technique et son adaptation aux circonstances nouvelles. En Allemagne, où cet enseignement est puissamment organisé, la guerre a apporté des changements profonds, et l'on se demande anxieusement comment l'on remplacera les millions d'ouvriers habiles « sacrifiés à l'idole pangermanique ». De tous côtés s'élève le cri: « Place aux aptes! » Toutes

les barrières qui empêchaient les enfants bien doués de parvenir semblent destinées à disparaître, par nécessité, pour un temps ou pour toujours. On pense, du moins dans les milieux les plus libéraux, à créer une organisation scolaire assez souple pour permettre le passage des écoles primaires aux écoles secondaires — à assurer, pour tous ceux qui peuvent en profiter, la gratuité des études secondaires — à réunir dès le début toutes les classes sociales dans une école unique, de façon à établir, plus tard, entre les hommes faits, les relations de solidarité qui contrecarrent les oppositions violentes du temps présent. »

**L'Organisation de la Démocratie.** — Il y aura, dans la France de demain, des exploitations privées et des actes d'intervention de l'État; tantôt les chefs d'entreprise et tantôt les salariés auront des succès ou des avantages; tous les ouvriers ne deviendront pas des patrons et cependant, les différences d'aujourd'hui devront être atténuées. Les partis luttent pour faire prédominer soit l'une, soit l'autre des tendances, mais ce qui est dans l'intérêt commun de tous, c'est qu'il existe une organisation industrielle, au lieu de l'anarchie qui a été instaurée il y a plus d'un siècle, lorsque les corporations ont été supprimées sans être remplacées par rien.

L'organisation professionnelle moderne doit être issue des syndicats, syndicats ouvriers d'une part, et syndicats patronaux, d'autre part. Mais il est essentiel que ces organismes, tout en soutenant le point de vue spécial du groupement qu'ils représentent et qui a des intérêts opposés à ceux de l'autre groupement, défendent aussi les intérêts communs à tous ceux qui participent à la production industrielle, c'est-à-dire qu'ils visent à rendre cette production meilleure et à lui ouvrir des débouchés nouveaux.

PROVOS.

(L'Information, 13 mai 1918.)

**Le Syndicat des Gens de Lettres.** — Si libérale qu'elle soit, la bourgeoisie se défend mal, et non sans effort, de la prévention traditionnelle qui ne voit et ne veut voir dans le peintre, le statuaire, le musicien, le poète, le comédien, que divers amuseurs publics, dénués de toute importance économique, propres seulement à des exercices superflus et à peine plus utiles à la consommation que des sonneurs de cloches ou des insufflateurs de bulles de savon. Si cette théorie est fautive, demandez-le aux hôpitaux,

aux asiles de nuit et aux fillets de Saint-Cloud, mais n'importe. Ce qu'il devenait urgent d'établir, c'est que ces amuseurs publics rendent à l'État démocratique des services sociaux égaux au moins aux plus considérables que ni la traque ni la charrie n'ont fournis plus au budget que le pinceau, l'ébauchoir, le colthurne ou la lyre et qu'une pièce d'art vaut son brevet de civisme tout autant que son bon pain.

C'est ce que tend à démontrer la création de ce syndicat des gens de lettres dont on brode en ce moment la bannière corporative et qui demain en plantera la hampe sur la falaise de la Maison du Peuple.

N'est-il pas bien curieux — ceci entre parenthèses — que ce retour à peu près général des artisans au système médiéval des jurandes coïncide avec la proclamation de la lutte des classes et fait il y voir l'esquisse de la société nouvelle que l'avenir dessine sur le fond ensanglanté des décombres de l'ancienne? Émile BESCRAT.

(L'Information, 14 mai 1918.)

**Le Temps au Front.** — Nous avons reçu, à l'Œuvre, la visite d'un jeune lieutenant venu nous demander quelques titres d'ouvrages sur le régionalisme et la réorganisation de la France.

— C'est pour mes camarades, nous a-t-il expliqué. Peut-être cela vous étonne-t-il que nous nous occupions de semblables questions en ce moment? C'est que vous ne savez pas combien le temps est bref quand on ne se bat pas. Et on ne peut pas se battre tout le temps, vraiment. Alors, mes camarades et moi, nous avons fondé une petite... c'est cela une petite coopérative intellectuelle, où nous échangeons nos idées et les fruits de nos lectures. Je suis venu au réapprovisionnement, et je fais un tour de librairie. Le régionalisme, il y a trois ans, nous en ignorions tout... peut-être jusqu'à son nom... il aura fallu nos loisirs forcés pour que nous nous y intéressions. Maintenant, nous sommes « calés ». Il faut nous entendre... En somme, savez-vous ce que nous faisons? Nous nous préparons à la révolution. Parfaitement. Mais celle que nous entrevoyons est une révolution à nous, une révolution bourgeoise! Nous nous disons qu'il est impossible, logiquement impossible, qu'une convulsion comme celle qui agite le monde depuis près de quatre ans, n'entraîne pas des modifications profondes à l'intérieur des nations. Nous ne voyons pas, la paix étant signée, chacun

retournant à sa petite place et les choses reprenant comme devant. Il peut y avoir, il y aura des moments difficiles. Alors, il faut être prêts. Prêts à savoir ce qu'on veut. C'est pourquoi nous nous préparons en étudiant toutes les questions. Toutes les questions et même quelques autres. Voilà pourquoi je viens chercher ici des titres d'ouvrages, et ces ouvrages chez les libraires...

De notre mieux, nous avons satisfait notre interlocuteur. Il nous a dit merci, mais c'est lui qui mériterait d'être remercié. Car, en quelques paroles, il avait su nous rassurer joyeusement sur ses camarades et lui-même. Cette « coopérative intellectuelle » fonctionnant sous les cibus, cette fraternelle popote d'idées se mêlant à l'autre, n'est-elle pas charmante et reconfortante? Tenir! On sait bien, parbleu, qu'ils tiennent, sous le bombardement et sous la charge; mais sous l'ennui! Ils tiennent de même. En lisant des livres, en discutant les problèmes sociaux, et en préparant en esprit les réformes inévitables. Le « temps au front » n'est pas pour eux du temps perdu.

L'OUVRIER.

(L'Œuvre, 6 mai 1918.)

**La Question de l'Ukraine.** — L'Arbeiter Zeitung, de Vienne, donne sur la crise ukrainienne les informations suivantes, que lui adresse son correspondant à Kiev.

« L'ancienne Rada, dit ce journal, qui vient de trouver un fin si misérable, ne fut jamais, même au début, que la fiction d'un gouvernement. Elle n'a jamais eu de puissance réelle dans le pays. Les bolcheviks l'ont chassée de Kiev, où elle n'a pu rentrer que sous la protection des puissances centrales. Elle représentait les intellectuels ukrainiens, mais les intellectuels ukrainiens ne sont guère que quelques milliers dans tout le pays? Sur quelles forces pouvait-elle s'appuyer? Les villes de l'Ukraine ne sont pas ukrainiennes, mais polonaises, juives, et grandes-russes. Elles étaient contre la séparation de la Grande-Russie et étaient mécontentes de ce que la Rada ait appelé les troupes des puissances centrales à l'aide contre la Russie. Le peuple paysan est une masse inculte et pauvre pour qui le mot « ukrainien » est incompréhensible et qui ne se dit qu'une chose: « orthodoxe ».

« Pour lui, la révolution, c'était le partage de la terre des seigneurs. Comment pouvait-il comprendre que des troupes étrangères vissent dans la

